

nal; la presentación de dos proyectos del Centro Nacional de Investigación y Documentación; los programas de expansión de la Universidad Técnica del Estado; un homenaje a los 75 años de la fundación de la Universidad Católica de Chile; los proyectos de asistencia técnica aprobados para Chile por el Fondo Especial de las Naciones Unidas, y una relación de las medidas tomadas en torno a la celebración en marzo del año próximo de la V Reunión de la Comisión Interamericana de Energía Nuclear y del V Simposio Internacional sobre la aplicación pacífica de la energía nuclear, cuya organización ha sido entregada al Consejo de Rectores.

Revista Chilena de Educación Física, Nº 118, Santiago, 1963. Órgano oficial del Instituto de Educación Física y Técnica de la Universidad de Chile. Trae comentarios editoriales acerca del "cambio de Rector en la Universidad de Chile", "La verdadera educación física universitaria" y sobre "El congreso del International Council of Health Physical Education and Recreation". Aparecen también colaboraciones de los especialistas Zvonimir Ostoić, Alberto Langlade, Antonio Losada y Luis Alamos, Armando Díaz, Dr. Luis Bisquert, Milton Cofré y Humberto Quiroz; y las secciones habituales de informaciones sobre la especialidad en el país y en el extranjero y las referencias bibliográficas sobre las publicaciones recibidas.

Curso de Capacitación de Profesionales en Reforma Agraria, 3 volúmenes, Santiago, 1963. El Instituto de Economía de la Universidad de Chile nos ha remitido los tres primeros tomos del informe sobre el curso aludido, celebrado en Santiago a comienzos de este año. Al curso asistieron más de 50 altos funcionarios de organismos agrarios, profesores universitarios y políticos de Latinoamérica, para estudiar los principales aspectos teóricos y prácticos de la reforma agraria. Las clases y trabajos prácticos estuvieron a cargo de especialistas, con experiencia en los problemas agrarios de Iberoamérica, bajo la dirección del prof. Solon Barraclough, de la FAO. Fue organizado por la FAO, el Instituto de Economía de la Universidad y del Programa de Estudios Económicos Latinoamericanos para Graduados, y fue auspiciado por el Banco Interamericano de Desarrollo y la Corporación de Fomento de la Producción. El primer tomo trata el tema de la reforma agraria y el desarrollo económico y social de los países latinoamericanos; el segundo analiza los aspectos jurídicos e institucionales de una reforma agraria y el tercero, la reforma agraria y sus medidas complementarias. Los restantes volúmenes presentarán los estudios acerca de la elaboración de proyectos específicos de reforma agraria y la estrategia y táctica de la reforma y otros seminarios desarrollados durante el curso. Sin duda, dada

la calidad de los profesores y especialistas autores de los informes, la publicación reseñada se constituirá en una fuente obligada de consulta sobre la materia, cuya trascendencia por otra parte es innecesario destacar a estas alturas de la evolución latinoamericana.

Mario Orellana Rodríguez: *Descripción de artefactos líticos de Gatchi. El problema del precerámico en el Norte de Chile.* Tomo xx de las publicaciones de la Facultad de Ciencias Naturales de la Universidad Nacional de La Plata. La Plata, Rep. Argentina, 1962. Se trata de un acucioso estudio del prof. Orellana, cuyos estudios arqueológicos son ya bien conocidos, puesto que se dedica preferentemente a la arqueología de San Pedro de Atacama, apoyándose en las excavaciones realizadas principalmente por el P. Gustavo Le Paige, pero manteniendo puntos de vista científicos diferentes de los del destacado arqueólogo jesuita. El prof. Orellana ha excavado en la zona, pero fundamentalmente ha trabajado en el Museo de San Pedro de Atacama, describiendo e interpretando los restos arqueológicos de la zona. Sus tesis han visto la luz en diversas publicaciones, tales como la publicada por la Universidad de La Plata. En ellas estudia problemas de particular interés, con acopio de saber científico, acerca de la nomenclatura de las culturas, la periodificación y su cronología.

En similar línea de preocupaciones científicas, se sitúa el trabajo del autor sobre *El Precerámico en el Desierto de Atacama*, publicado por el Seminario de Historia Primitiva del Hombre de la Universidad de Madrid y el Instituto Español de Prehistoria del Consejo Superior de Investigaciones Científicas (Madrid, 1963). En esta breve nota, acotaremos al respecto que se trata de una "visión de síntesis" —como lo afirma el propio autor, requerida por el progreso y variedad de los hallazgos en el desierto chileno. Por supuesto, con la debida probidad, se deja ahí constancia de lo que se debe a la obra de otros investigadores pertenecientes algunos —como el prof. Orellana— al Centro de Estudios Antropológicos de la Universidad de Chile, y de manera destacada al ya citado P. Le Paige. El trabajo, sin embargo, rebasa los límites de una síntesis y aporta nuevos datos, sugerencias y tesis, enriquecedores del panorama arqueológico.

L. C.

UNA VISION COSMOPOLITA CONTEMPORANEA

En la versión y adaptación española de J. Ma. Espinás, hemos leído el séptimo volumen de la Historia General de las Civilizaciones, intitulado *La Epoca Contemporánea*, escrito exclusivamente por el Inspector

General de Instrucción Pública de Francia, Maurice Crouzet, bajo cuya dirección autorizados profesores y hombres de letras, han conformado la mencionada Historia General, que las Ediciones Destino de Barcelona distribuyen en la América del Sur, a través de intermediarios.

Un libro de naturaleza semejante, siempre despierta la curiosidad y el interés. Particularmente, para nosotros, habitantes de un continente deficientemente explotado y mal explorado, con urgentes problemas sociales y políticos que resolver, es de interés fundamental la familiaridad con los problemas universales que inquietan actualmente a toda la especie.

Seguramente sería oportuno recomendar este libro como lectura de actualidad para los estudiantes de los cursos superiores de liceos y colegios, sin excluir a los estudiantes universitarios, a quienes, en todo caso, habría que mostrar la directa responsabilidad que les concierne a este respecto. Porque urge, por interés cardinal de América Latina, que nuestras jóvenes generaciones formen una sólida mentalidad cosmopolita, preparándose en el trato frecuente y pormenorizado de problemas ecuménicos, que las naciones modernas, especialmente las de vieja y poderosa tradición científica y humanística, hacen extensivos a toda la humanidad, por diversos vehículos.

La voluminosa obra que comentamos lleva un estimulante subtítulo: *En busca de una Nueva Civilización*. Escrita con imparcialidad, ciñéndose a los hechos, cuyos antecedentes y efectos posteriores son expuestos precisamente, esta obra se halla notablemente enriquecida con cifras estadísticas que corroboran las descripciones y conclusiones del autor.

Cuatro partes conforman esta obra, ilustrada con once láminas en color, 56 en negro, más 28 mapas y diagramas, intercalados en sus 881 páginas, de las cuales 18 están destinadas a orientación bibliográfica, 24 a una cronología sumaria que va de 1914 a 1960 inclusives, y 60 páginas dedicadas a varios índices.

La primera parte lleva por título *El Ocaso de Europa* y está compuesta por 2 libros que se refieren a la pérdida de la situación privilegiada de ese continente y a la gran depresión de la tercera década del siglo, en su orden.

La segunda parte está dedicada al Mundo Soviético, cuya irrupción en la historia contemporánea se realiza a partir de la Revolución Rusa de 1917. Tiene cuatro grandes capítulos que abarcan el período comprendido desde aquella fecha hasta los ruidosos procesos de 1936-38.

La tercera parte se titula *El Mundo Dividido*. Las Crisis de los Imperios Coloniales. Comprende cuatro libros: el 1º se refiere a la Segunda Guerra Mundial; el 2º, al mundo de tipo liberal que surge inmediata-

mente después de la guerra; el 3º, al mundo comunista: Rusia, las democracias populares de Europa central y oriental, Yugoslavia y China; y el 4º, a los países dependientes y coloniales: América Latina, los países del Asia meridional y extremo oriental, los países del Islam y los del África Negra.

La cuarta parte, finalmente, trata sobre el auge de las ciencias y las técnicas, y constituye un recuento apretado y sugestivo del enorme progreso logrado por la humanidad, prácticamente el mayor de toda su historia.

Nos damos cuenta, perfectamente, de la vasta y polidráulica labor de investigación y elucidación que requiere un trabajo como el que brevemente comentamos, y comprendemos igualmente el criterio con el que ha sido llevado a la realidad, conforme se explica en una nota al comienzo de la bibliografía.

Por lo que hace a nosotros, sin embargo, una necesidad se hace patente, además de lo dicho: la necesidad de que las grandes obras que se producen en Latinoamérica, sean traducidas a los principales idiomas extranjeros.

NELSON R. MANOSALVAS

"EL MUNDO DE QUE VENIMOS"

En una exposición de universal amplitud, obra de profesores universitarios e investigadores ingleses, es descrita en el libro titulado *El mundo de que venimos*, la prehistoria de la humanidad desde el "amanecer del hombre" hasta el umbral de las altas culturas, es decir, todo el lapso que va desde las primeras huellas conocidas del homo sapiens hasta la aparición de sus altas culturas. La obra de investigación termina con el comienzo de las épocas históricas. La editorial Knauer publica la obra en versión alemana, con la colaboración de investigadores alemanes y espléndida presentación.

Ha dirigido la edición inglesa el profesor de prehistoria de la Universidad de Edimburgo St. Pigott, con la colaboración, entre otros, del arqueólogo G. Clark, de la Universidad de Cambridge, del arqueólogo de la Universidad de Londres M. E. Mallowan y del Director del Instituto Arqueológico Británico de Atenas Dr. Hood. Se añaden 925 ilustraciones, de las que 172 son en colores y 110 reconstrucciones científicas, la mayoría en gran formato, ofreciéndonos una documentación gráfica verdaderamente única de las obras de arte, utensilios y habitaciones descubiertas y conservados de la prehistoria de toda la humanidad. Con impresionante grandiosidad se despliega ante nosotros la imagen íntegra del lapso más largo, inmensamente más largo de la